

ColumnasEstatales

10 noviembre 2025





SE COMENTA

Que recientemente, la legisladora petista Ana Yurixi Leyva Piñón puso el dedo en la llaga en esta entidad donde los feminicidios son un temapor demás sensible: la presidenta de la comisión legislativa de alertas señaló que para 2026 es necesario aumentar el recurso para las alertas de género por violencia y desaparición en el Estado de México y ajustar las reglas de operación.

Y es que hizo notar que ese dinero es usado por algunas autoridades municipales para realizar bacheo, compra de lámparas y otras acciones, es decir, un desorden total que no abona en nada al espíritu de estos programas, que es la prevención para la protección de las mujeres.

Que otro aspecto muyrelacionado es el acoso sexual, que lo mismo ocurre en las calles que en lugares cerrados, espacios laborales y hasta en oficinas públicas. Al denunciar, no es raro que las víctimas caigan en un laberinto de burocracia y malas maneras por parte de quienes deberían ser los primeros en respaldarlas.

Por esa razón la gobernadora Delfina Gómez Álvarez envió al Congreso del Estado de México una iniciativa de reforma al Código Penal para que los servidores públicos que se nieguen a recibir denuncias por este tema, o intimiden a las víctimas, puedan ser sancionados con penas de hasta seis años de prisión. La mano dura claramente está más que justificada.

Que este fin de semana sorprendió gratamente la diputada local por Nezahualcóyotl, Susana Estrada, durante su informe legislativo. Con apenas 30 años, representa el relevo generacional en Morena, y es una delas voces jóvenes más fuertes de la 4T en el Estado de México. Sus cercanos reafirman que se ha posicionado como un referente que salvaguarda el espíritu lopezobradorista.

El informe, con varias novedades y cifras positivas, concluyó con un mensaje haciendo eco, entre otras cosas, del principio estatutario que su partido ha postulado: evitar el nepotismo. Estrada se enfila a liderar la construcción de una ruta política de largo alcance, con la participación activa de adultos mayores, mujeres y jóvenes en la vida pública.



EL INSURGENTE

Endurece castigo al acoso

:::: La iniciativa presentada por la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** marca un paso firme y



Delfina Gómez Álvarez.

necesario en la lucha contra la violencia sexual en el Estado de México. Por años, las víctimas de acoso han enfrentado un sistema que exigía la reincidencia del agresor para actuar legalmente, lo que terminaba revictimizando y silenciando a muchas personas. Eliminar esa condición es un avance que pone al centro la dignidad y la seguridad de las mujeres. Este

proyecto no sólo endurece las sanciones, también envía un mensaje contundente: el Estado no será cómplice del acoso, ni por omisión ni por indiferencia. Al incluir penas para servidores públicos que desincentivan o nieguen recibir denuncias, el gobierno de **Delfina Gómez** busca cerrar las brechas institucionales que han frenado la justicia durante años. En sintonía con el Plan Integral contra el acoso sexual impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum, esta iniciativa representa un cambio cultural y jurídico.

Ruta recreativa

:::: El gobierno municipal de Toluca llevó a cabo la Extensión de la Ruta Toluca Recreativa, una



Ricardo Moreno.

iniciativa que busca fomentar el uso y recuperación de los espacios públicos. Durante la jornada, familias toluqueñas participaron en actividades deportivas, recreativas y ambientales en un entorno seguro. De acuerdo con el alcalde **Ricardo Moreno**, este tipo de acciones contribuyen a fortalecer la convivencia social y promover hábitos saludables entre la población. La ruta.

abarcó Paseo Colón, Venustiano Carranza y Paseo Vicente Guerrero. El proyecto integra distintas áreas del Ayuntamiento, con el propósito de impulsar una ciudad más participativa y cercana a sus habitantes.

Renueva el Periférico Norte

:::: La repavimentación con concreto hidráulico del Periférico Norte representa un avance significativo para Naucalpan, no solo por la magnitud de la obra, sino por el mensaje político que encie-



Isaac Montoya.

rra: la voluntad de atender de raíz un problema que por más de una década fue ignorado. El gobierno de **Isaac Montoya** demuestra que la planeación y el uso responsable del presupuesto municipal pueden traducirse en infraestructura duradera y de calidad. La intervención de los carriles laterales, con concreto de alto espesor y trabajos continuos durante las 24

horas, marca un antes y un después en la gestión del mantenimiento vial. Montoya apuesta por dejar atrás el abandono estructural con obras visibles y de impacto social.



MÁS POZOS

Comentan que los gobiernos municipales de Nezahualcóyotl, Ecatepec y Tlainepantla dan pasos importantes para depender cada día menos del agua en bloque del Sistema Cutzamala, para lo cual el apoyo de la federación es sumamente importante. Con la colaboración de ambos se construyen pozos de agua lo que, en el corto plazo disminuirá el 20 por ciento la dependencia.

SUBE POSICIONES

Aseguran que la confianza en el trabajo del presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez va en ascenso y ya entró en el "top ten" de alcaldes aprobados en México. El Ranking de Mitofsky coloca a Montoya Márquez en la séptima posición de 150 presidentes evaluados en el país durante el último bimestre.

SIN FRONTERAS

Dicen que la violencia no distingue fronteras municipales, y el debate sobre la jurisdicción resulta irrelevante frente a la urgencia de garantizar seguridad, verdad y justicia para quienes siguen buscando a sus desaparecidos. Nadie debe depender del estado de ánimo de un servidor para ser atendido y menos en los casos dónde el tiempo es vital.

OTRO PREMIO

Cuentan que el trabajo de la administración municipal de Huixquilucan, dirigida por Romina Contreras sigue dejando huella y ahora el Organismo de Agua de esta localidad fue reconocido con el galardón "Transparencia Proactiva 2025" por el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (INFOEM).

columnalospasillos@gmail.com





Liderazgo en ciernes

n un país cansado de la polarización, de los partidos desgastados y de las promesas incumplidas, surge una figura que comienza a despertar un nuevo interés ciudadano: Grecia Ouiroz.

Su nombre se está consolidando como un símbolo de dignidad y resistencia tras asumir la presidencia municipal de Uruapan, Michoacán, en medio del dolor y el vacío dejado por el asesinato de su esposo, Carlos Manzo Rodríguez. Pero más allá de la tragedia personal, Grecia representa una posibilidad política distinta: la de un liderazgo auténticamente ciudadano, surgido desde las entrañas del pueblo, no desde las estructuras partidistas.

Durante su toma de protesta, la nueva alcaldesa prometió continuar con el legado de Manzo y del Movimiento del Sombrero, un esfuerzo colectivo que nació como reclamo social y se consolidó como bandera de justicia y organización popular.

Su discurso no fue de revancha, sino de continuidad y esperanza. Ese tono, sereno pero firme, marca una diferencia fundamental frente al ruido político que hoy domina el país. Su figura encarna la posibilidad de una mujer que, sin renunciar a la emoción, asume la responsabilidad de transformar la indignación en acción, y la memoria en futuro.

En el contexto nacional, donde Morena mantiene una hegemonía difícil de desafiar y los partidos de oposición parecen desorientados, desgastados, sin liderazgo ni rumbo, la idea de una candidatura ciudadana como la de Grecia Quiroz podría representar un punto de inflexión.

No se trata de competir por ambición, sino de construir una opción ética, sensible y cercana a la gente. Su historia conecta con los corazones de miles que han perdido la fe en la política tradicional, pero aún creen en la fuerza del ejemplo.

El país necesita voces que hablen desde la verdad y no desde la consigna. Necesita liderazgos con raíces en la comunidad, no en los pactos de las élites. Grecia Quiroz podría encarnar ese tipo de liderazgo que nace del dolor, pero también de la convicción, que escucha antes de ordenar, que convoca antes de dividir.

Si su movimiento logra trascender lo local y articular un proyecto nacional, podría abrir la puerta a una nueva etapa política, la de los ciudadanos que ya no esperan ser representados, sino que deciden representar.

México atraviesa un tiempo de definiciones. Y quizá, desde Uruapan, una mujer con sombrero, palabra y valor, pueda comenzar a escribir una nueva historia. Una donde el poder regrese a la gente, y la esperanza vuelva a tener rostro.

La última trinchera

Donde de plano no hay liderazgo, ni pies ni cabeza en el gobierno municipal es en El Oro, donde la presidenta municipal, Juana Elizabeth Díaz Peñaloza, está desaparecida desde hace días, a pesar del desastre vivido en las calles de su municipio.

Luego de 11 meses de un pésimo gobierno plagado de desatinos, integrantes de su Cabildo acudieron al Congreso a pedir ayuda para destituir y nombrar sustituto. Al día siguiente, una revuelta de los pobladores llenó las calles de la cabecera de basura y estuvo a punto de terminar en violencia. ¿Y la presidenta? •

Si su movimiento logra trascender lo local y articular un proyecto nacional, podría abrir la puerta a una nueva etapa política, la de los ciudadanos que ya no esperan ser representados, sino que deciden representar.

El Sol de Toluca



Alexander Naime

La creación del enemigo, como estrategia política y de Estado

Parece ser que desde siempre, la vida política y toda forma de poder ha necesitado un "otro" contra quien definirse o justificarse. Es una manera de no confrontar su propia culpabilidad y desplazarla a otro.

político e incluso una persona diante la exclusión de un otro. canalizando su miedo y su frustración hacia que más sofisticado, no ha abandonado esta la construcción de un enemigo común. Esta técnica. En las democracias actuales, el enedinámica, que atraviesa religiones, naciones migo suele adoptar rostros más difusos: "la enemigo que no solo unifique sino que tam- funcionan como contenedores simbólicos bién legitime.

bajadora en México de Israel señalara a Irán se administran. Mantienen a la sociedad en de poner en peligro su vida y la aclaración un estado de movilización permanente y jusconsecuente del embajador de Irán en Méxi- tifican la concentración del poder en manos co de que eso no era correcto. Minimizado del Estado o del líder. Hamas tal parece que Israel necesita cons-

violencia. Ellos lo padecieron con Hitler y una victima arbitraria; cree sinceramente ahora lo aplican a otros.

sociedades enfrentan crisis -económicas, sentido. Ofrece una narrativa moral del munidentitarias, culturales-, los gobernantes do donde hay culpables y salvadores, víctibuscan un responsable que no sea ellos mis- mas y verdugos, héroes y traidores. Sin esa mos. Así, el enemigo se convierte en una he- estructura simbólica, muchos proyectos porramienta de cohesión en una actitud más liticos perderían su fuerza emocional. emocional que racional.

derna, el sacrificio no es físico, sino discursimigrante, el disidente, el comunista, el neolique sirven para concentrar la energía social y disfrazados de patriotismo o justicia social. distraer de los conflictos estructurales. Los convertirlo en sentido común.

El siglo XX ofrece ejemplos elocuentes. En lismo. En América Latina, las dictaduras mi- repensar lo común. litares y muchos gobiernos fabricaron, o fabrican, "enemigos internos": estudiantes,

I filósofo René Girard llamó a es- periodistas, obreros, opositores. Cada régite mecanismo el bouc émissai- men moldea su chivo expiatorio según sus re-chivo expiatorio-, figura necesidades. En todos los casos, la función sobre la cual una comunidad, un fue la misma: "construir una unidad" me-

proyecta sus tensiones internas, El discurso político contemporáneo, auny sistemas políticos, es el corazón mismo de corrupción", "los medios", "el populismo", muchas narrativas de Estado porque crea un "la ideología de género". Estas categorías para la construcción de discursos políticos. La reflexión surge después de que la em- Son enemigos útiles que no se erradican, solo

Girard advertía que el mecanismo del chitruir un nuevo enemigo, real o ficticio, que le vo expiatorio se repite precisamente porque dé sentido a su política y a su historia. Ha oculta su naturaleza. La comunidad no perci-

sido un discurso constante para justificar la be que proyecta su violencia interna sobre que combate un mal real. Por eso la "creación La lógica es antigua y eficaz. Cuando las del enemigo" no solo manipula: también da

Pero el costo es alto. El enemigo creado no En el mito fundacional, en la Biblia o en la desaparece con el discurso; se encarna en Tora, del chivo expiatorio, una comunidad personas reales. Las palabras de odio o exsacrifica simbólicamente a alguien para pur- clusión tienen efectos concretos: legitiman la gar sus culpas colectivas. En la política mo- persecución, el silenciamiento, la violencia institucional. En el extremo, conducen al auvo: se construyen figuras de amenaza -- el in- toritarismo o a la guerra. Por ello, la tarea crítica consiste en desmontar los mecanismos beral, el corrupto, el extranjero, el traidor- del bouc émissaire cada vez que aparecen

Comprender la creación del enemigo es. medios, los discursos oficiales y las narrati- en última instancia, un acto de defensa devas de Estado amplifican este relato hasta mocrática porque es, en el fondo, una trampa

El desafio contemporáneo no es inventar la Alemania nazi, los judíos fueron converti- nuevos enemigos, sino nuevas formas de dos en el enemigo total. En la Guerra Fría, se- convivencia donde el "otro" no sea un pregún el bando, eran el comunismo o el capita- texto para el poder, sino una posibilidad para





Millennials: ¿por qué votan y cómo votan?

l voto de la generación Millennials (aproximadamente nacidos entre 1981 y 1996) se ha convertido en un eje clave para comprender las dinámicas electorales contemporáneas. Sin embargo, su comportamiento resulta difícil de encasillar en los esquemas tradicionales de izquierda vs. derecha. En diversas regiones del mundo (por ejemplo, la izquierda neoyorquina, la derecha argentina, o las próximas elecciones en Chile con candidatos cómo Javier Jara o Daniela Katz) estos jóvenes parecen moverse con fluidez entre polos ideológicos, o incluso fuera de ellos.

En este contexto, conviene preguntarnos: ¿por qué los millennials votan como votan?, ¿qué perfil tienen?, ¿cuáles agendas los movilizan?, y ¿cómo debe interpretarse su papel en una segunda vuelta electoral?

Alejandro Moreno, en su libro: "La evolución cultural en México. Cuatro décadas de cambio de valores 1982-2023", (Fomento Cultural Banamex, 2023), demuestra cómo la sociedad mexicana ha transitado de un eje de "tradición-modernidad". Lo explica desde la evolución de los valores culturales: tras cuatro décadas, 1982 a 2023, México pasó de una lógica de supervivencia v tradición a otra orientada a la autoexpresión v la autonomía personal. Esto no solo aplica a México: los jóvenes en distintas latitudes valoran cada vez más la libertad de elección, el reconocimiento de identidades, la justicia y el acceso a derechos, lo que hace que su comportamiento electoral sea menos lineal y más temático. Este cambio generacional redefine el sentido del voto: ya no se trata sólo de quién gobierna, sino del tipo de vida que promete cada proyecto político.

La sociedad mexicana, y por analogía muchas sociedades en América Latina, ha transitado hacia un mayor énfasis en valores de autoexpresión frente a los de mera supervivencia y tradición. Las generaciones jóvenes (en particular millennials y centennials) muestran una brecha cada vez mayor respecto de generaciones mayores en torno a valores culturales, identidad, participación, y expectativas de vida. Esta evolución de valores redefine también las motivaciones políticas: ya no bastan los relatos clásicos de clases sociales o bloques ideológicos rígidos, sino que emergen nuevos ejes (calidad de vida, autopromoción, reconocimiento, identidades, derechos) que configuran cómo votan los jóvenes.

¿Por qué votan como lo hacen?

Una primera razón tiene que ver con valores postmaterialistas: los jóvenes cada vez más privilegian cuestiones de calidad de vida, libertades individuales, reconocimiento, medio ambiente, justicia social, frente alos asuntos meramente económicos o de clase. Bajo el marco de Moreno Álvarez esto se vincula con el eje "supervivencia vs. autoexpresión".

Una segunda razón es la desconfianza hacia las estructuras partidarias tradicionales: al no sentirse plenamente representados por partidos o ideologías clásicas, los jóvenes tienden a evaluar candidaturas de forma más pragmática, tema por tema, campaña por campaña, más que por filiación ideológica previa.

Una tercera razón es la fluidez ideológica: los millennials pueden estar dispuestos a votar por una opción de izquierda en un contexto (Nueva York) y por una de derecha en otro (Argentina) si perciben que esa opción responde mejor a sus agendas inmediatas o valores. Esto explica por qué los millennials parecen sin estándares ideológicos fijos.

Finalmente, la presencia de redes sociales, medios digitales y comunidades virtuales hace que los jóvenes tengan acceso a información diversa, fragmentada, y a discursos más personalizados, lo cual refuerza la idea de voto basado en micro-agendas más que en macro-relatos ideológicos.

Caso Chile: jóvenes, voto obligatorio y segunda vuelta

Chile celebrará elecciones presidenciales el domingo 16 de noviembre de 2025 y, de ser necesario, una segunda vuelta el 14 de diciembre. El voto ya es obligatorio, lo que incluye a jóvenes mayores de 18 años bajo inscripción automática. Sin embargo, la obligatoriedad no garantiza identificación: en elecciones previas, la abstención juvenil ha sido notoriamente alta. Este escenario tensiona a los candidatos, que necesitan no solo atraer, sino conectar con este segmento. Bajo las reglas chilenas, las elecciones presidenciales y parlamentarias de Chile se celebrarán el domingo 16 de noviembre de 2025, con voto obligatorio para todos los ciudadanos mayores de edad no condenados a pena aflictiva, salvo los chilenos residentes en el extranjero y los extranjeros habilitados para sufragar, los candidatos presidenciales requieren obtener el 40% de los votos válidamente emitidos para ganar en primera vuelta. De no lograr este porcentaje, se realizará una segunda vuelta presidencial entre los dos más votados. programada para el domingo 14 de diciembre de 2025. En ambos casos se mantendrá la obligatoriedad del sufragio y las sanciones por no votar, que van de 0,5 a 1,5 UTM, conforme a lo establecido por el Servicio Electoral de Chile (Servel) y el Gobierno de Chile (2025).

El voto millennial no es caótico: es pragmático, emocional y reactivo a horizontes de futuro. Más que lealtades a partidos, responde a quien atienda sus causas. En Chile, como ya ocurrió en Argentina o Estados Unidos, la capacidad de movilizar esta franja definirá no solo al ganador, sino el rumbo político del país.

En la próxima entrega analizaremos los resultados chilenos y el papel real del voto joven en el balotaje. ¿Confirmarán su poder de cambio o mantendrán la distancia con el sistema?

CAPITAL



Dobleces

Israel Mendoza Pérez
@imendozape

Máynez, guiño al PT

Con la estrategia de meter ruido en la alianza encabezada por Morena, con el PVEM y el PT, construida en 2018 para llegar a la presidencia, ahora, Jorge Álvarez Máynez le abre las puertas a Alberto Anaya, inamovible dirigente del PT, para impulsar un proyecto en conjunto en elecciones futuras. La elemental consigna de "divide y vencerás" es una jugada para quitarle al partido fosfo-fosfo el estigma de simpatizante de la derecha.

Máynez aprovecha la fricción existente entre el PT y Morena para lanzar el anzuelo. De esa manera apuesta a su estrategia de la división en el núcleo del grupo en el poder y la resta del adversario. El golpe que pretende dar al partido guinda, a través de arrebatarle un histórico aliado, va en el sentido de desmarcarse de la posible alianza con el PAN y en cambio usar de escudo al PT frente a Morena.

En los recientes meses, los petistas han hecho mayor ruido por un trato desigual por parte de Morena en más de siete años. Sus exigencias ya escalaron. Fueron de trato disparejo en las alianzas estatales, principalmente, a la búsqueda de gobiernos de coalición para los comicios de 2027. Anaya Gutiérrez no se pronuncia, pero en su partido nada se mueve ni se declara si no tiene su visto bueno.

Álvarez Máynez llevó a cabo un cálculo medido con mínimo riesgo. El PT y Movimiento Ciudadano convivieron en alianza por casi dos décadas, incluso fueron clave en el bloqueo de avenida Reforma. Se conocen y, en su momento, enarbolaron proyectos alrededor de Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador, principalmente. Además de alianzas electorales en diputaciones y presidencias municipales.

Alberto Anaya y, en su momento, Dante Delgado apoyaron el proyecto perredista. Al desarrollarse Morena se rompió la relación con Movimiento Ciudadano y el PT se mantuvo. Sin embargo, la alianza comienza a crujir.

A través de una entrevista para El País, Álvarez Máynez resalta los logros del partido de la estrella amarilla, en Veracruz, y señala que "el PT hace bien en revalorarse. Tenemos una serie de coincidencias. El PT tiene liderazgos importantes y vale la pena".

Álvarez Máynez coquetea con el PT, lo hace ver como un aliado relevante; sin embargo, los bastiones de su partido no le alcanzan para hacerlo atractivo para un desprendimiento del PT con Morena. Aunque el PT es el único partido que no ha ganado una gubernatura. Incluso, Anaya no está en la tesitura de seguir el juego del emecista. El seguirlo es romper con el proyecto morenista y no está en su cálculo actual.

El PT sabe que una alianza con emecé es alejada de toda proporción. Máynez carece del tamaño para recomponer una relación política. Las condiciones políticas, en este momento no están para una alianza de ruptura con Morena, pero el ruido causado por la declaración disruptiva ayuda más al PT a reafirmarse con Morena y dejar al partido naranja en la soledad.



RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA GARCÍA CASTELÁN



@anali400300

Las cifras de seguridad en el Edomex

a disminución de 31% en homicidios dolosos durante 2025 en el Edomex ha sido celebrada por autoridades estatales como uno de los logros de la estrategia de seguridad encabezada por la gobernadora Delfina Gómez. Esto merece un análisis más profundo, que considere otros delitos, como el robo en sus diversas modalidades, que continúan

lastimando a la población.

Por un lado, es innegable que una baja de más de 600 víctimas en comparación con el año anterior representa un alivio para miles de familias. La coordinación entre los tres niveles de gobierno y la implementación de Mesas de Paz parecen estar dando frutos. Sin embargo, aún falta para hablar de una transformación estructural, y la percepción de inseguridad prevalece en prácticamente todos los municipios de la entidad mexiquense con casi 18 millones de habitantes.

La seguridad no puede medirse únicamente por homicidios. El robo, la extorsión, la violencia de género siguen siendo indicadores clave en la percepción ciudadana. Si bien los números bajan, se debe analizar qué tanto de esta reducción se debe a una mejora real en prevención y justicia, y cuánto a cambios en la forma de registrar los delitos.

Municipios como Ecatepec y Chimalhuacán encabezan la lista de los más inseguros del país, con más de 85% de sus habitantes sintiéndose en riesgo. Ante eso, la ciudadanía necesita más que cifras: requiere transparencia, justicia efectiva y una policía confiable. Celebrar avances es justo, pero no debemos perder de vista que la seguridad es un proceso continuo, no una meta alcanzada.

Rastreando

Recientemente, por iniciativa del Grupo Parlamentario del Morena, el Congreso del Edomex aprobó tipificar la usura con penas de hasta 15 años de cárcel, lo cual es un paso firme para proteger a las familias de prácticas abusivas y fortalecer la justicia financiera en la entidad más poblada del país.

La postura del alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastida frente a las encuestas que lo colocan como el segundo mejor calificado del Edomex, refleja una actitud centrada en la responsabilidad y el compromiso ciudadano. Al declarar que "las encuestas no las veo", y que su prioridad son los problemas reales que enfrenta el municipio, Moreno transmite una visión de gobierno enfocada en resultados tangibles.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Pronta solución

La situación que se vive en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) requiere con urgencia la unión entre autoridades estatales y universitarias para resolver el conflicto en el Edificio Histórico de Rectoría. La toma prolongada por parte del Enjambre Estudiantil Unificado (EEU) ha afectado no solo la funcionalidad administrativa, sino también el símbolo de identidad para toda la comunidad universitaria...Es imperante que ambas partes retomen el diálogo con disposición genuina y acuerden un plan que garantice la entrega segura y pacífica del edificio. Esta acción debe ir acompañada del compromiso de escuchar y atender las demandas estudiantiles dentro de un marco jurídico y respetuoso, pero también y de una vez por todas, se debe dejar en claro que la máxima casa de estudios mexiquense no es rehén de nadie, tampoco se debe permitir la presión para la obtención de prebendas, y se debe asegurar que cada una de las partes cumpla con sus compromisos o asumir las consecuencias. Reconocer hay manos ajenas a la institución debe ser el soporte para que las autoridades de todos los niveles se

coordinen y acciones en favor de miles de estudiantes cansados de ver como la Universidad se convierte en botín, incluso, de externos....Solo coordinando acciones y reafirmando el compromiso con la universidad, autoridades y estudiantes lograrán restaurar la normalidad en los espacios que representan el alma de la Máxima Casa de Estudios del Estado de México, preservando su patrimonio y fortaleciendo la convivencia institucional.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen fue el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares el encargado de escuchar y presenciar los informes de las legisladoras Zaira Cedillo y de Arleth Grimaldo, en Ecatepec y Tlalnepantla respectivamente, reiterándoles el apoyo del gobierno que preside la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, pues en la entidad se trabaja con suma dedicación para romper las brechas históricas que han dividido a los mexiquenses, hoy más que nunca es necesario entender los cambios sociales, lo que espera de nosotros y unirnos en un solo frente para romper inercias negativas del

pasado. Tras el reconocimiento realizado al trabajo de las diputadas, cuentan los alados, Duarte Olivares, reafirmó que los programas del gobierno estatal, transforman la vida y reducen desigualdades en cada colonia, en cada municipio y que la administración de la mandataria mexiquense Delfina Gómez lleva esperanza, oportunidades y sobre todo realidades que cambian para bien la vida de miles y miles de niños, jóvenes y personas de la tercera edad...En Ecatepec, en Tlalnepantla Duarte Olivares, transmitió el mensaje de la jefa del ejecutivo, cuentan con el apoyo del gobierno para beneficio de la sociedad mexiquense, para el crecimiento juntos, para alcanzar el anhelo de bienestar que por muchos años se le negó a una gran parte de la sociedad. Hoy no son tiempos de lamentaciones ni confrontaciones, sino de trabajar en una misma dirección el bienestar de los mexiquenses, tema en donde las coincidencias cada día son más...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- VAN 188 DÍAS QUE TOMARON RECTORÍA DE LA UAEM y 124 DÍAS DE PATRICIA ZARZA COMO RECTORA.
- La entrega de paquetes de útiles escolares por parte del Gobierno estatal ha sido poco transparente los últimos dos años.
 Más de mil millones de pesos y el año pasado simplemente
- no fueron aplicados ya que no se tienen datos de esa entrega.

 Este año se mantiene la opacidad, no se sabe cuánto aplicaron, no se sabe cuál fue la empresa que resultó beneficiada, ni de dónde.
- La pasada administración apostó por descartar a los empresarios mexiquenses, en seis años no les dieron apoyo alguno y en cambio inundaron los salones de clase con útiles escolares de pésima calidad comprados en Puebla.
- Actualmente, este programa le dio a la mandataria, Delfina Gómez para mencionarlo en su informe de labores, en sólo dos renglones y medio.
- Los empresarios papeleros del Estado de México finalmente resultaron beneficiados.
- Este año, aunque en algunas partes se entregaron los paquetes de útiles, venían reducidos, aunque de mejor calidad.
 Eso le sirvió a los papeleros para que incrementaran sus ventas
- COMENTARIO DEL DÍA: NO ENTREGAN EL EDIFICIO DE RECTORÍA.
- En este espacio comentamos desde la última semana de octubre, que trabajaban a marchas forzadas para recuperar el edificio de rectoría.
- Posiblemente el último espacio que queda en manos de estudiantes que mantienen el paro.
- Aunque todo estaba listo, finalmente no pasó nada, al menos hasta el pasado fin de semana el edificio seguía tomado.
 Así que una vezmás, queda daro que la rectora Patricia
- Zarza no tiene el respaldo ne cesario para resolver la crisis.
- También queda claro que no tiene la fuerza, ni la personalidad, ni el equipo para terminar con la toma de rectoria.
- Ya son 188 días, casi un semestre y no llegan a un acuerdo, lo cual quiere decir que no son capaces de mediar con alumnos.
- Entrar el selecto grupo del top 10 de universidades que tanto presumía la pasada administración llegó a su fin.
- En la última dasificación que da a conocer QS una de las instandas más respetadas en medir la calidad de Universidades en el mundo, ya la colocó en el lugar 18.

LA ADMINISTRACIÓN PASADA con el innombrable, Alfredo del Mazo, el programa relacionado con la

entrega del Paquete de Útiles Escolares fue un desastre y también empezó un proceso de opacidad al momento de la entrega y sobre todo del gasto.

Fue uno de los programas más importantes con Eruviel Ávila, se llegó a un acuerdo con el sector de los comerciantes dedicados a la venta de material de papelería.

En lugar del paquete de útiles les entregaron vales que podían ir a canjear a cualquier establecimiento que vendiera papelería y que estuviera adherido al programa.

El presupuesto era muy tentador y fiela su estilo, la gestión del impresentable, Alfredo del Mazo hizo uso de esos mil miliones de pesos de una forma poco dara.

Para empezar contrataron a empresas de Puebla, sin importar que los empresarios mexiquenses solicitaron llegar a un acuerdo. La calidad del material era tan bajo, que por ejemplo, con sacarle punta a los colores, podían acabarse la mitad.

En esa época, in duso intervino la organización nacional de papeleros, pero todo fue inútil, Alfredo del Mazo no dio un paso atrás. Y con el paso del tiempo, los mil millones de pesos no fueron suficientes y los recursos para ese programa llegaron a los mil 200 millones de pesos.

Cuando llegó la pandemia, esa administración se mostró todavía más opaca, los estudiantes no estaban en dase y eso no importó.

Fue peor al siguiente año de la pandemia. Se gastaron el recurso y aparentemente se entregaron los paquetes, pero en infinidad de espacios, el material nunca llegó.

El primer año de "los que no son iguales" ni siquiera se tomaron la molestia de entregar los paquetes de útiles, de acuerdo a Hugo Ávila líder de papeleros en la entidad.

Este año escolar, de acuerdo al líder de papeleros en el Estado de México, Hugo Ávila, el Gobierno estatal entregó el paquete de útiles con apenas lo necesario. Unos cuadernos, lápices, bolígrafos, entre otras cosas.

La calidad del material es bueno y sirve como complemento en la lista de útiles que solicitaron, por lo cual, las dos partes se beneficiaron, los papeleros tuvieron buena demanda y el gobierno estatal se hizo presente con el apoyo.

Pero por otro lado, volvieron a caer en lo mismo que la administración pasada, la opacidad. Aunque repitan la frase, a final de cuentas parecen iguales.

No se sabe cuánto aplicaron al programa, si se mantiene el presupuesto de más de mil millones de pesos, con cual empresa hicieron la licitación y si es del Estado de México o igual que en la gestión de Alfredo del Mazo optaron por apoyar la economía de otra entidad.

Muy raro, que en el pasado informe de labores, de la mandataria estatal. Delfina Gómez, este programa sólo fuera mencionado en dos rengiones y medio. En el ciclo escolar 24-25 se distribuyeron más de dos millones 800 mill paquetes de útiles escolares. Le dedicó sólo unos pocos segundos de su discurso.

Entrega poco clara y detalles que nadie conoce. Pero algo hicieron y este año, el sector papelero en la entidad se bene-

COMENTARIO DEL DÍA: 18 8 DÍAS Y NO ENTREGAN EL EDIFICIO DE RECTORÍA DE LA UAEM. 124 DÍAS DE PATRICIA ZARZA COMO RECTORA.

Ya pasó casi un semestre y 124 días de Patricia Zarza como rectora de la UAEM y el conflicto en la Máxima Casa de Estudios no termina. Sigue tomado el edificio de rectoria.

Desde los últimos días de octubre, comentamos en este espacio que el trabajo para recuperar el control de la UAEM y terminar con el conflicto que empezó por culpa del ex rector. Eduardo Barrera y su incondicional Eréndira Fierro, estaba por resolverse.

La fecha era la primera semana de noviembre, todo parecía listo, pero resulta que a final de cuentas, los estudiantes inconformes no entregaron el edificio.

Todo el supuesto trabajo no sirvió de mucho y a final de cuentas el conflicto, al menos hasta el pasado fin de semana se mantenía.

Ante esa falta de resultados, parece claro que la rectora Patricia Zarza no tiene apoyo y mucho menos el temple para dar solución a esa proble mática.

Han pasado casi seis meses; Patricia Zarza peleó, hizo compromisos con el resto de las aspirantes que no ha cumplido y todo parece indicar que no va a cumplir.

Finalmente, los acuerdos le beneficiaron y es rectora. Pero una funcionaria que en 124 días de gestión no ha podido llegar a una solución con los estudiantes que tienen tomado el edificio de rectoría desde hace 188 días.

Lo peor podría venir, cuando ya instalada en su oficina, empiece lo que muchos predicen como una revancha política contra los que supone no la dejaron acabar en un menor tiempo con el conflicto.

¿Alguien puede creer en serio que la hermana de la rectora, Luz María Zarza no está metida de lleno en el proceso y es parte central del porque no se soluciona el conflicto? Es premunta

DEJA LA UAEM EL TOP 10 DE MEJORES UNIVERSIDADES EN EL PAÍS

Aunque con muchas dudas, la administración pasada presumió en todo momento que gracias a su trabajo, la UAEM ya estaba clasificada en el top 10 de las instituciones de educación superior en el país.

Una de las organizaciones más importantes en lo que se refiere a esa clasificación dio a conocer la semana pasada su lista de mejores universidades en el país.

Ahora están en el lugar 18 de QS en la dasificación de las mejores universidades de México. Y lo que falta...

El Sol de Toluca



Otra traición al Metro de Morena

El caos que genera la mala gestión de los servicios públicos de la CdMx, en la vida cotidiana de quienes aquí habitamos, es el producto de tres décadas de malos gobiernos de izquierda.

en específico, por lo que hace al estado actual del medio de transporte más importante de la capital, el Metro, la mayor responsabilidad tiene nombre y apellido: Claudia Sheinbaum.

Sobran ejemplos. El 10 de marzo de 2020, un corte de energía hizo que los frenos de un convoy dejaran de operar, por lo que éste comenzó a deslizarse sobre la pendiente que hay entre las estaciones Tacubaya y Observatorio, impactando a otro tren y provocando la muerte de una persona y 4l lesionados.

Tres años después, el 7 de enero de 2023, dos trenes chocaron en el túnel entre las estaciones Potrero y La Raza.

generando la muerte de una joven y 59 personas lesionadas. Y desde luego, nadie podría olvidar una de las más lamentables tragedias en la historia reciente de la ciudad: la caída de la estructura de la línea 12 del Metro, entre las estaciones Olivos y Tezonco, que provocó la muerte de 26 personas y más de un centenar de lesionados.

Y así podríamos seguir con una lista interminable de incidentes que, semana a semana, tienen que padecer los usuarios del Metro. Por eso no es exagerado decir que el Metro se cae a pedazos, consecuencia de que los "gobiernos de izquierda" hace años dejaron de invertir en este medio de transporte.

El Metro necesita urgentemente una inyección fuerte de recursos, 70 mil millones de pesos (de acuerdo con el diagnóstico de la entrega-recepción hecho por Alejandro Encinas y Clara Brugada) para no poner más en riesgo la vida de las más de tres millones de personas que cada día ingresan a sus instalaciones.

Una prueba de ello es la modernización de la Linea I con un PPS por 37 mil 347 millones de pesos que sí hizo Sheinbaum y terminó Brugada 14 años después de agotarse la vida útil de 40 años, es decir, dos sexenios después de haber puesto en riesgo la vida de sus usuarios.

Por ello, la semana pasada, en la Camara de Diputados, en el marco de la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2026, propuse que 10 por ciento de los recursos para el ramo de comunicación y transportes, se destinaran al Sistema

de Transporte Colectivo Metro, lo que habría implicado que la Federación destinara, el año que viene, más de 15 mil millones de pesos para obras de mantenimiento de este medio de transporte.

Que el Gobierno Federal invierta recursos en el Metro de la CdMx no sólo es una obligación legal, sino también moral. Es una obligación legal, porque el artículo 122 constitucional establece que la Cámara de Diputados, al dictaminar el provecto de Presupuesto de Egresos, determinará los recursos que se requieran para apoyar a la Ciudad de México en su carácter de capital del país. Y es una obligación moral porque la negliencia del gobierno de Sheinbaum en la CdMx provocó la muerte de decenas de personas en las instalaciones del Metro. Lamentablemente para los usuarios del Metro, los diputados de Morena no aprobaron mi propuesta.

La corrupción, la negligencia y la omisión de los gobiernos de Morena cuesta vidas, no sólo en Michoacán, también en las instalaciones del Metro de la CdMx. Hoy el Metro es una ruleta rusa.

La corrupción, la negligencia y la omisión de los gobiernos de Morena cuesta vidas, no sólo en Michoacán, también en las instalaciones del Metro de la CdMx. Hoy el Metro es una ruleta rusa a la que juegan millones de personas cada día, en espera de que la próxima desgracía no recaiga en alguno de ellos

Los diputados del oficialismo deci-

dieron que el Gobierno Federal no le diera un sólo centavo al Metro, estará ahora en las manos de Clara Brugada—en el proyecto de presupuesto que envié al Congreso local—otorgarle al Metro los recursos que necesita. Desde luego que se requiere de una eficiente administración del Sistema de Transporte Colectivo Metro, que actualmente es dirigido por Adrián Rubalcava. Pero si Brugada no le da al Metro los recursos necesarios para el mantenimiento de sus instalaciones, las malas noticias, de incidentes y accidentes, serán cada vez más recurrentes.

Claudia Sheinbaum traicionó a los usuarios del Metro. Está en manos de Clara Brugada evitar esa misma

Vicecoordinador de los diputados del PAN

MILENIO°

POSTEANDO



Especialista en asuntos religiosos y electorales

Dios no bendice los golpes de Estado

n América Latina hay una larga historia de relación entre los golpes de Estado y el uso de lo religioso como factor de legitimidad. Ante la falta de esta, en los golpes sean militares o legislativos, se acude a Dios como recurso divino que justifica violentar el orden socialmente establecido.

Recordemos Bolivia: Jeanine Áñez, en 2019, dio un golpe de estado invocando la voluntad de Dios. Recordemos la aguda crisis política boliviana, cómo ella sale al balcón con una enorme biblia en sus manos. Trasmitió el regreso de Dios al centro de la gobernabilidad del país; el golpe de Estado encontró su justificación invocando el mandato divino. Los obispos católicos explicaron que no hubo golpe y llamaron a la paz. Los mensajes emblemáticos fueron dirigidos mediáticamente para grandes sectores de la sociedad.

Hubo en Bolivia una articulación de pentecostales fundamentalistas con católicos integristas como Fernando Camacho, el llamado Bolsonaro boliviano, quien hizo exorcismos con ambiguos símbolos pentecostales y católicos. Pregonó "devolver a Dios al Palacio de gobierno" y justificó una lucha teológica, asegurando que la deidad indígena "La Pachamama", diosa de la Madre Tierra, nunca más regresaría al Palacio porque "Bolivia pertenece a Cristo".

La expresidenta interina de Bolivia, que acaba de salir luego de casi 5 años en la cárcel, declaró sin empacho: "Jamás voy a arrepentirme de haber servido a la patria cuando la patria me necesitó", sostuvo en su primera intervención tras dejar el penal de Miraflores.

Hay una larga historia de vínculos en los golpes de Estado en América latina bajo el cobijo de Dios. Bajo la guerra fría los golpes militares en Argentina, Chile y Uruguay se justificaron "para restablecer la civilización occidental y cristiana" frente al asecho del comunismo. En estos países, en los años setentas, sectores de la jerarquía legitimaron las juntas militares y la guerra sucia. En una modalidad diferente, los golpes parlamentarios y también sectores de la Iglesia católica jugaron un papel decidido en Paraguay, derrocando al obispo Fernando Lugo en 2012.

Los pentecostales no se quedan atrás. La bancada evangélica en Brasil fue determinante en la caída de Dilma Roussef en Brasil en 2016, y el juicio contra Lula. También en el nombre de Dios los evangélicos intentaron dar un golpe de Estado poselectoral, lo que tiene postrado en prisión domiciliaria a Bolsonaro, condenado a 27 años. Eduardo Verástegui: Dios no debe ser manipulado para tus intereses políticos.